



Légion d'honneur en Beaujolais

Biographie de Ferdinand BERTHIER (1803-1886)



Photos SEMLH Section Rhône

Texte Wikipédia



Si vous possédez des renseignements supplémentaires sur ce Légionnaire, merci de bien vouloir nous les transmettre à l'adresse électroniques figurant sur la page liste : [En savoir plus](#) nous mettrons à jour sa biographie.

Ferdinand Berthier né à Louhans, en Saône-et-Loire, le 28 septembre 1803 d'un père chirurgien, il rejoint l'Institut National des Jeunes Sourds en 1811 où il poursuivra une scolarité brillante. Parmi ces professeurs se trouve le jeune Auguste Bébien, entendant, et qui sera pourtant le premier à utiliser la langue des signes (et non les signes méthodiques de l'abbé de l'Épée) pour enseigner aux jeunes Sourds. Ferdinand Berthier deviendra l'un des premiers professeurs sourds dans ce même institut en 1829, puis doyen des professeurs de 1840 à 1850. Il représentera à la fois la figure de l'intellectuel sourd et du militant pour la langue des signes.

Cet érudit était effectivement considéré dans la société civile comme un des intellectuels de l'époque. Auteur de nombreux livres et articles, il entretiendra une correspondance avec les ministères et le roi, ainsi qu'avec des intellectuels de son époque, comme Victor Hugo, et sera décoré de la **Légion d'honneur**.

Du côté de l'activisme militant pour la cause sourde, Ferdinand Berthier se battra toute sa vie pour la reconnaissance de la langue des signes et des droits des sourds.

Il est aussi membre de la Société des Gens de Lettres et fondateur de la société Centrale des sourds-muets, devenue la Société universelle des sourds-muets. Ses écrits défendent sa langue et son peuple. Il fut le mobilisateur de la Culture sourde et parla d'artistes sourds et de certains poètes sourds.

Personnage mythique dans l'histoire sourde, Ferdinand Berthier représente un modèle de réussite et d'intelligence pour les sourds.

Il est mort à Paris le 12 juillet 1886